

# Vers une prise en charge globale de la santé. Le travail social pour le bien-être des personnes vivant avec le VIH

## Forces du projets

La posture informelle a favorisé la création d'un environnement propice à l'échange, au partage et à la libre expression

Le choix de l'approche narrative a aidé au partage des récits de vie

Nouvelle dynamique de vie au quotidien de la Maison

L'intervention a favorisé la création d'un lien de confiance entre les résidents et les intervenants

## Limites du projet

La posture informelle peut être confrontante pour les intervenants déjà présents à la Maison d'Hérelle. Ce qui rend difficile le maintien du projet après le stage

Difficultés à mobiliser l'ensemble des résidents

Difficultés dans la mesurabilité des effets du projets dû à la démarche informelle

## Le projet d'intervention

Dans le cadre de la création d'une nouvelle ressource à destination des nouveaux arrivants porteurs du VIH par la Maison d'Hérelle. J'ai décidé de mettre en place des "cafés rencontres" avec divers objectifs :

- 🎯 Partage d'expérience entre les anciens et les nouveaux résidents autour de la vie avec le VIH
- 🎯 Participer à l'intégration culturelle des nouveaux résidents
- 🎯 Offrir un espace d'expression et de partage à tous les résidents de la Maison d'Hérelle

## Thèmes abordés

Les premières fois

Notre lien avec l'art

Les départs

La Côte d'Ivoire

Nos moments festifs

La vie en musique

Regarder vers l'avenir

## Le Milieu de Stage

La Maison d'Hérelle est une ressource d'hébergement accueillant des personnes porteuses du VIH. Ouverte en 1990, en contexte d'épidémie de SIDA et de besoins grandissants de la population. Le milieu met en avant une approche holistique de la santé en réponse aux pratiques médico-hospitalières de l'époque.

## La problématique

Au Québec, les approches biomédicales et hospitalocentristes façonnent l'organisation de la santé et des services sociaux dans notre société et se lient à une obligation de résultats et de productivité. Cela rend difficile la création d'un lien d'accompagnement et la prise en compte des personnes accompagnées dans leur santé globale. Ces enjeux sont exacerbés dans le cas des personnes porteuses de maladies chroniques. En effet, ces situations nécessitent un accompagnement à long terme, au cours duquel les personnes auront recours à de nombreux services. La création d'un lien de confiance avec les professionnels de la santé et du social est donc importante afin d'assurer le bien-être des personnes concernées dans la relation d'aide.

## Le biomédical

Le modèle biomédical définit la santé par l'absence de maladies. Il s'attache à diagnostiquer et traiter les pathologies par des interventions biologiques et chimiques, centrées sur la maladie et non sur le patient dans sa globalité

## L'hospitalocentrisme

L'hospitalocentrisme est un modèle dans lequel l'hôpital est considéré comme le lieu central et privilégié de la prise en charge médicale. Ceci au détriment d'autres structures de soins comme la médecine ambulatoire ou les soins à domicile.

## La Santé holistique

Approche de la santé et du bien-être qui considère la personne dans son ensemble, en prenant en compte ses dimensions physiques, mentales, émotionnelles, sociales, spirituelles et environnementales.

## La Santé globale

- Reconnaître l'existence d'enjeux de santé transnationaux et d'une construction sociale des systèmes de santé
- Mettre en avant l'importance d'un accompagnement global, prenant en compte tous les déterminants sociaux de la santé
- Reconnaître le rôle des institutions dans la santé des populations.

## L'approche narrative

- Reconnaître l'importance de l'histoire des personnes accompagnées
- Reconnaître les traumatismes liés au VIH et au processus d'immigration
- Reconstruire le récit des personnes accompagnées par le partage d'expérience

## Le groupe informel

- Permettre à tous de s'exprimer sans peur du jugement des autres.
- Créer un environnement sécuritaire par et pour les résidents.
- Tenter de déconstruire le rôle professionnel porté par les intervenants.
- Favoriser la création de liens entre les résidents.

